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    “十八段”家庭的日常是这样的，江铸久负责教棋

养家，芮乃伟负责收拾做饭。放眼中日韩，江铸久是唯
一一个教授围棋入门课程的九段棋手。不过江铸久说，

“教棋是我第二喜欢的事情，第一是做棋手。”江铸久自
然有机会请吴清源指导自己的棋，他发现，吴老师会夸

他，“这步还不错”，而对芮乃伟，吴清源总是批评。江铸
久敏感地意识到，自己的棋怕是不行了。之后每看到吴

清源夸谁，他就在心中感慨，“又一个江铸久”。

江铸久和芮乃伟的围棋学校名叫“铸久会”，学生
有六七十人。我们和一群孩子一起上江铸久的围棋

课，孩童是以棋力程度分班的，也有零基础的对围棋
一无所知的孩子，江铸久告诉孩子们，出子前，不能摸

棋。在“铸久会”上棋课，第一节课每个孩子和家长都
会得到一本围棋记录本，封面是江铸久的书法，唐代

王积薪的围棋十诀。第一戒赫然写着，不得贪胜。
江铸久给孩子们讲了“苏炳添把起跑脚换成了左

脚”的故事。在这里，孩子们学到的不仅是围棋，而且是
怎样管理自己的人生———这是“铸久会”的理念核心。

孩子们知道，在棋盘上，棋手要独自战斗，谨慎规划自己
的棋局，并为每一步落下的棋子负责，他们在人生的长

路上也需要如此。输棋时，他们知道，只能哭三声，他们
会感谢对手的强大，认真复盘，为下一盘棋做准备。

有一次，江铸久请芮乃伟讲棋，孩子们都很兴奋。
到了问答环节，他们争相举手，问她，芮老师，这步棋

为什么这么下，那步棋呢，可不可以换一种走法？芮乃
伟耐心地解答孩子们的问题。有个 7岁女孩拼命地举

手，她问了芮乃伟一步棋，只听得这个下了大半辈子
棋的棋手回答，“我也不知道该走什么”，有点顽皮，有

点无辜，但十足坦然，“我得研究研究呢。”
江铸久说：“下棋就是个人生的小实验场。小孩子

肯定是需要师父带的，但是不能给他造成都是师父教
你的感觉，而是让他觉得，是他自己

找出来的路。每次我们这儿有新小孩

来的时候，会说，江老师我该走哪个？
旁边年龄大一点的孩子就会拍他说，

你应该先问你自己，你就是老师。”
棋盘之外，“十八段”夫妇想把自

己的围棋理念传给来学棋的孩子们，
这些理念是当年濑越宪作、吴清源等

诸位大师传递给自己的。贵在为人，
专在术业，彼此互为因果，才能潜移

默化孩子的器形。
作家郁俊是“十八段”夫妇的好朋

友，他对江铸久与芮乃伟的评价是：
“这两个人真是堂正。”不得不感叹，为

人堂正，是多么技高而清明的一盘棋
啊，如果为人也有段位，江铸久与芮乃伟也该能

得“十八段”。
一张棋盘，白纸黑线，大大小小的棋格阡

陌纵横。棋盘外的“十八段”夫妇有着自己的坚
持。“十八段”夫妇谈起李昌镐终于找到了一个

合适妻子时，流露出由衷的高兴，他们说这女
孩子很单纯很安静的，这是下棋的人需要的，

太多的虚华，是会伤棋的。

郁俊一直说要把“十八段”夫妇倒水的故
事写出来，当作一则“世说今语”。某天陈村、郁
俊和“十八段”夫妇一起去看画展，完了又一起

去愚园路的一家餐馆吃饭。饭店不大，楼上就只能放

两张圆桌。陈村、郁俊和“十八段”夫妇占了一张桌，
另一张桌是七八个老太太和一个老头，哇啦哇啦地

说家常事情。芮乃伟看到桌上的茶壶没水了，便不声
不响地站起来，到二楼柜台那边去添水。饭店生意好

得火上浇油，服务员姑娘们忙着给这个桌子那个桌
子上菜，顾及不到楼上。芮九段倒满了水，回转过身

子，邻桌的老太太们看芮九段一身运动衣、运动鞋，
老眼一花就当她是这里的

服务员，唤着要添茶水。芮
九段一脸微笑，给坐着的七

八位老太太每人都倒满了
茶水，再重新回到柜台那

边，添满。而江九段则看着
芮乃伟，看着她微笑着，开

心地和老太太们搭着话。
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    58岁的芮乃伟和胡耀宇最近拿到了

第十四届全运会群众比赛围棋混双赛的
冠军，胡耀宇笑言自己是托了“芮老”的

福。当芮乃伟被问到这是第几次参加全运
会、第几次拿金牌时，现在经常跟孙儿辈

棋手比赛的芮乃伟腼腆地说自己记不清
了。作家陈村称芮乃伟为“芮老”，说“我

不应该重申她开创了哪些第一。我觉得她

的存在指向一种精神，21 世纪的宽广和
深厚。”

现任国家队总教练、芮乃伟曾经的
队友俞斌至今还记得，1980 年代在国家

队的时候，少不更事的自己喝完水的杯
子随手就放在棋盘上，芮乃伟看见了就

说，这是对围棋的不尊重。从此，俞斌再
也没有过类似的举止。“芮老还能战斗到

今天，是一个伟大的奇迹。”俞斌说，以

前，棋手的职业生涯比较长，职业最高峰
可以维持到 40几岁，现在围棋成了年轻

人的天下。的确如此，在芮乃伟职业生涯
的第 43 年，2017 年，人工智能 AlphGo

三战三胜了世界排名第一的棋手柯洁，
围棋进入了全新的 AI时代。围棋的训练

方式完全变了，年轻棋手的优势很快发
挥出来，记忆力好，能背下围棋 AI 教的

定式。在年轻人面前，芮乃伟的视力、高
血压、胃病，尽是劣势。

还好，芮乃伟的身边有江铸久在。上
海棋院的人都知道，芮老的比赛，有江铸

久在，她就更安心，胜率也更高。江九段，
一米八的大高个，络腮胡。两个九段叠成

十八段家庭，更是互补结合。芮乃伟的弟

弟芮乃健在接受采访时说：“江铸久有闯
劲、情商高，到了陌生环境，马上就可以打

开局面。我姐比较闷得住，可以沉下心，一

个人孤孤单单定定心心憋在那儿去做一
件事。芮乃伟专注于围棋的二十几年时间

里，离不开江铸久的支持和保护。”
平日里，江铸久在家客串“领导”，指

挥另一个九段。到“十八段”浦东的新家拜
访，江铸久陪着我们在楼下“铸久会”围棋

学校喝茶聊天，芮乃伟就在楼上，但第二

天有比赛，实在不敢分心，江铸久替芮乃
伟婉拒了见面。芮乃伟比赛，江铸久若不

能在旁陪着照顾，他也会打电话给围棋队
的教练领队反复叮嘱，“你一定要跟住芮

乃伟，因为人家全都会往她边上凑，各式
各样的人会来跟她照相，你一定要给她挡

住，别让人打扰她休息。”
芮乃伟向来闻不得烟味，因此江铸久

绝不允许芮乃伟身边有人抽烟。据说有朋
友烟瘾发作，只能通过叼着一根烟而不点

火的方式来排解。作家陈村是“十八

段”的好朋友，难得一起聚会吃饭，
江铸久也会打趣陈村道：“你千万不

能抽烟，如果抽烟，那怎么办呢，那
我们只好起身离开了。”

看芮乃伟下棋，她先戴上近视
眼镜，接着在太阳穴抹点万金油软

膏。芮乃伟的视力很差，曾近视

1000 度，做过激光手术，这些年又
反弹了，再加上常年盯着反光的黑

白棋子，她的眼睛畏光，甚至有时
比赛还得戴墨镜。2015年她因为高

血压引发了眼疾，差点看不见，治
疗了半年才缓了过来。在这之前，

芮乃伟有两年多时间晚上睡不着
觉，那会儿她在国家队集训，一到

冬春她就容易咳嗽，说话的呼吸声
很重，像快感冒了一样，后来不知

怎么也缓了过来。围棋比赛是最耗
体力的，用江铸久的话来说，“芮乃

伟下完棋她就容易呆。”因为芮乃
伟是把她所有的意志力和精神力

量都集中到眼前的棋上，棋一下
完，她像虚脱一样。

芮乃伟直到现在能拥有如此之
长的围棋寿命，除了江铸久的帮助

和保护外，另外一个原因是，她已经
越过了枰内的胜负。

在“铸久会”里挂着许多围棋大
师濑越宪作的书法，濑越大师曾说：

为了答案而努力的过程就是围棋。
濑越一生最出色的徒弟有三，日本

人桥本宇太郎，中国人吴清源，韩国

人曹薰铉。芮乃伟则是吴清源的学
生。1993年，彼时已引退 9年的吴清

源正式收芮乃伟为其关门弟子。引
退后的吴清源仍坚持每天摆棋 6个

小时，如果一天因为有事没有完成，
第二天仍要想办法补上。不为胜负，

不为荣誉，单纯为了探索围棋中未
知的领域，他的一生都奉献给了围

棋。江铸久说，从濑越到吴清源，这
些大师级人物，对芮乃伟精神上有

着很大的影响，使她在围棋上能抛
开一时的胜负和功利，从更高的角

度上去把握围棋。
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在棋界，江铸久和

芮乃伟是众人瞩目的

“神雕侠侣”。两位又都

是九段高手，江湖人称

“十八段”夫妇。

几年前，“十八段”

夫妇在上海办了一所

围棋学校名曰“铸久

会”。去“十八段”夫妇

的新家采访，这是一套

位于浦东的复式公寓，

“铸久会”就办在家里，

楼下是孩子们的教室，

卧室在二楼，楼上还藏

着一个十平方米左右

的榻榻米棋室，一个围

棋棋墩放在中央。江铸

久在一楼教课的时候，

芮乃伟就在楼上打谱、

休息。

“十八段”夫妇分

工明确，芮乃伟专心

下棋，闲时也打理家

务。江铸久则负责所

有与人打交道的工

作，教棋、招待来客、面

对媒体。
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